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ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА 
ЗАПОЛЯРНОГО 
РАЙОНА

ИЗДАЁТСЯ
С 12 ИЮЛЯ 2013 ГОДА.

 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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36  горстей  ЗеМли 
_______________________ стр. 4 »»»

Анна Стукалюк, фото Ольги Крыловой 

в ходе второй сессии V созыва депутатов единогласно было принято решение об избрании на 
должность главы Заполярного района надежды леонидовны Михайловой, которая до этого руко-
водила администрацией муниципального образования. 
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сегодня в номере

о героях былых вреМён 

_______________________ стр. 5 »»»

Золотые годы лЮбви

______________________ стр. 6 »»»

доброе дело
______________________ стр. 7 »»»

иЗбран новый глава 
Заполярного района

Дорогие мамы!
От имени администрации 

и Совета Заполярного района 
поздравляем вас с Днём матери!

Это один из самых тёплых праздников, посвящённый самым близким и 
дорогим сердцу людям. Великая материнская любовь с колыбели согревает 
и оберегает нас, помогает преодолевать жизненные невзгоды, надеяться, 
верить в успех. И не важно, сколько нам лет, – мамино доброе слово, её ласко-
вый взгляд, мудрый совет нужны и ребёнку, и взрослому.

День матери – не просто дань глубокого уважения и любви к вам, но и при-
знание вашей роли в обществе. Вы являетесь активными жителями наше-
го района, успешно сочетаете материнские обязанности с трудовой, обще-
ственной и политической жизнью.

В этот праздничный день особые слова благодарности мы говорим мате-
рям-героиням, многодетным мамам, приёмным матерям детей-сирот. Спа-
сибо каждой из вас за неустанный труд, безграничное терпение и душевную 
щедрость!

Пусть ваши дети растут здоровыми, счастливыми и благодарными! 
Пусть вас всегда окружает их забота и внимание! Здоровья и счастья вам и 
вашим семьям! 

глава Заполярного района н. л. Михайлова

председатель совета Заполярного района л. в. прилуцкая

саМолётоМ – 
в восеМь городов
Пресс-служба администрации НАО

в 2025 году прямое авиасообщение свяжет нао 
с восемью городами россии. в полётной программе 
сохранились самые востребованные жителями региона 
маршруты – уфа, казань, киров, сыктывкар, 
санкт-петербург, Москва, архангельск и екатеринбург. 

Договорённость о продлении 
на 2025 год действия субсидии из 
федерального бюджета на выпол-
нение межрегиональных рейсов 
была достигнута в ходе недавней 
встречи губернатора НАО Юрия 
Бездудного с министром транс-
порта РФ Романом Старовойтом. 
Речь об этом шла на еженедель-
ном оперативном совещании 
главы региона. Как сообщил ис-
полняющий обязанности руково-
дителя Департамента строитель-
ства, ЖКХ, энергетики и транс-

порта НАО Павел Масюков, на 
прошлой неделе авиакомпания 
«ЮТэйр» открыла продажу авиа-
билетов до Москвы.

– Кроме того, «РусЛайн» открыл 
продажу билетов по остальным 
семи направлениям. Все билеты 
субсидированные, в зависимос-
ти от протяжённости маршрута 
цены на них составляют от трёх 
до десяти тысяч рублей, – отме-
тил Павел Масюков. – Роста цен 
на эти авиабилеты в 2025 году не 
будет.
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АктуАльно

Местные инициативы –  
на благо сёл и деревень
Ирина Муляк, фото предоставлены главами сельских поселений

Мы продолжаем рассказывать о проектах, реализованных по 
программам инициативного бюджетирования в населённых 
пунктах Заполярного района.

рабочий посёлок 
искателей

крыльцо, поставили в балке стулья 
и стол для кассира, повесили на 
окна шторы. 

Благодаря второму проекту ини- 
циативного бюджетирования сель-
ская администрация приобрела 
каркасные светящиеся фигуры Деда 
Мороза и Снегурочки для Хонгурея 
и Каменки. Кроме того, на район-
ный грант в Оксино приобретён и 
доставлен детский городок, который 
планируется установить в следую-
щем году.

приМорско-куйский 
сельсовет

При поддержке Заполярного 
района в посёлке Красное устано-
вили арт-объект «Ненец на оленьей 
упряжке». 

для бесперебойной подачи 
электроэнергии 

в преддверии  
дня энергетика
администрация 
Заполярного 
района объявила 
конкурс рисунков 
на тему экономии 
энергоресурсов 
и пропаганды 
энерго- 
сберегающего 
образа жизни 
#вместеярче.

Районный конкурс творческих работ про-
ходит с 14 ноября по 13 декабря 2024 года и 
проводится в двух возрастных категориях:
• тема «Энергосбережение глазами детей» 

для участников в возрасте от 7 до 12 лет 
включительно;

• тема «Давай энергосберегай! Что могу сде-
лать я, моя семья и каждый?» для участ-
ников в возрасте от 13 до 18 лет включи- 
тельно.

Победители в каждой возрастной группе 
получат дипломы и подарки. Итоги конкур-
са будут подведены не позднее 20 декабря  
2024 года.

Леонтий Михайлович добавил, 
также на средства из районного бюд-
жета были приобретены новогодние 
украшения, две светящиеся фигуры 
оленей, атрибутика на День Победы. 
Окружной грант был вложен в об- 
устройство пожарного водоёма на 
50 кубов. 

также было 
реалиЗовано

Кроме того, Заполярный район 
направил гранты Тельвисочному 
сельсовету на изготовление и уст-
ройство арт-объекта «Я люблю село 
Тельвиска», Малоземельскому сель-
совету для покупки уличных трена-
жёров, скамеек и урн для спортив-
ной площадки. Омскому сельсовету 
на обновление ограждения площади 
в селе Ома, Канинскому сельсовету 
на обустройство проезда и устрой- 
ство дренажной системы в цент-
ральной части села Несь.

– Оценивая результаты совмест-
ной работы, можно с уверенностью 
сказать, что проведение конкурса 
оправданно. Поселения района пре-
ображаются. Остаётся ещё доста-
точно вопросов по благоустройству 
на селе, и на их решение должны 
быть направлены усилия не толь-
ко всех уровней власти, но и самих 
жителей населённых пунктов, – от-
метила глава района Надежда Ми-
хайлова. – Обустраивая проезды и 
общественные территории, уста-
навливая спортивные и игровые 
площадки, размещая инсталляции 
в населённых пунктах, местные ад-
министрации создают условия для 
более комфортного проживания 
людей. Надеемся, в следующем году 
поселения более активно примут 
участие в районном конкурсе, ведь 
у жителей появилась дополнитель-
ная реальная возможность вносить 
предложения по улучшению облика 
своих населённых пунктов.

местом ярких фотосессий для жите-
лей и гостей посёлка Искателей.

пустоЗерский 
сельсовет

Благодаря победе в окружном 
конкурсе в Пустозерском сельсове-
те реализовали два проекта, один 
из которых с говорящим названи-
ем «Добро пожаловать в Хонгурей!» 
включает создание пассажирского 
зала ожидания в посёлке. По словам 
главы сельсовета Светланы Макаро-
вой, изначально модульный павиль-
он размером 3 на 4 метра планиро-
валось установить на причале, но по 
просьбе жителей разместили возле 
вертолётной площадки.  

– Хонгурейцы рады, что их ус-
лышали и помогли решить давнюю 
проблему отсутствия тёплого зала 
ожидания. В любую непогоду зи-
мой и весной пассажиры, встреча-
ющие и провожающие дожидались 
воздушного транспорта на ули-
це под обычным железным наве-
сом. Особенно трудно приходилось  
семьям с детьми, пожилым людям, 
поэтому нередко жители выходили 
из дома только тогда, когда слыша-
ли звук приближающегося вертолё-
та, вследствие чего опаздывали на 
рейс и задерживали борт. Продажа 
билетов тоже осуществлялась в раз-
ных местах – то на дому, то на поч-
те, что вызывало неудобство для 
всех, – пояснила диспетчер Ольга 
Бородулина и добавила, что посель-
чане внесли небольшие доработки 
по комфортности и уюту: сделали 

Впервые приняв участие в кон-
курсе проектов местных инициатив 
по благоустройству территорий, 
проводимом администрацией За-
полярного района, муниципальное 
образование «Городское поселение 
«Рабочий посёлок Искателей» полу-
чило финансирование на установку 
арт-объекта.

– Шрифтовая пятнадцатимет-
ровая горизонтальная композиция 
с названием населённого пункта 
является элементом комплексного 
благоустройства центральной части 
посёлка Искателей, поэтому разме-
щена в непосредственной близости 
от центральной площади. Дизай-
ном и изготовлением арт-объекта 
занималась местная компания ООО 
«НАО Аутдор», – уточнил глава по-
селения Иван Егоров. – Планируем 
также провести озеленение и уклад-
ку брусчатой дорожки на прилега- 
ющей территории. Уверен, что све-
товая стела обеспечит туристичес-
кую привлекательность и станет 

Пресс-служба администрации Заполярного района

Муниципальное предприятие Заполярного района 
«севержилкомсервис» заключило договор  
с ао «нарьян-Марагропромэнерго» на проведение 
капитального ремонта линии электропередачи  
в селе великовисочном.

Будут отремонтированы три 
участка ЛЭП общей протяжён-
ностью 2,4 километра. Работы 
должны быть выполнены до 
конца декабря текущего года. 
Сумма договора составила  

3,7 млн рублей. Мероприятие 
осуществляется за счёт собс-
твенных средств предприятия.

Также работы на высоко-
вольтной линии электропере-
дачи были проведены в посёлке 

Красное. В рамках муниципаль-
ной программы по развитию 
энергетики Заполярного райо-
на в этом году было отремонти-
ровано почти 700 метров ЛЭП 
и выполнен капремонт трёх 
трансформаторных площадок. 
Стоимость работ составила бо-
лее 2,9 млн рублей. Средства 
выделены из районного бюд- 
жета.

– В процессе поиска нам понра-
вился проект кировской компании 
«Мегакидс». Пятиметровая компо-
зиция оленевода с лайкой, сидящих 
в запряжённых тремя оленями нар-
тах, не только подчёркивает нацио- 
нальный колорит Красного, но и 
своим мерцанием в синем, жёлтом, 
белом оттенках по-настоящему ук-
рашает посёлок, создаёт сказочную 
атмосферу, – рассказал глава При-
морско-Куйского сельсовета Леон-
тий Чупров. – Мы планируем поста-
вить каркас чума со светодинами-
ческими гирляндами рядом, чтобы 
придать инсталляции завершённый 
архитектурный вид.  
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летаеМ  по  прежниМ  ценаМ

иЗбран новый глава Заполярного района
Анна Стукалюк, фото автора

продолжение. начало на стр. 1

предыстория
В конце 2023 года решением Со- 

брания депутатов НАО были внесе-
ны изменения в окружной закон, ре-
гулирующий деятельность органов 
местного самоуправления. Согласно 
поправкам, с нового созыва, то есть 
с сентября 2024 года, в Заполяр-
ном районе устанавливалась новая 
структура ОМСУ: глава Заполярно-
го района избирается конкурсной 
комиссией и возглавляет админис-
трацию, а председатель Совета ру-
ководит деятельностью депутатов.  
С 2014 года по сентябрь 2024-го – 
глава Заполярного района избирал-
ся из состава депутатов и возглавлял 
Совет, а глава администрации нани-
мался по контракту на пять лет. 

подготовка
С момента принятия решения об 

изменении порядка формирования 

органов местного самоуправления 
депутаты Совета Заполярного райо-
на IV созыва начали вносить поправ-
ки в правовую базу муниципально-
го образования, чтобы подготовить  
основу к легитимному принятию из-
менений. Устав района, ряд важных 
положений претерпели серьёзные 
трансформации. Был проделан ко-
лоссальный объём работ, и к момен-
ту вступления в полномочия нового 
созыва депутатов нормативные до-
кументы были готовы, работа про-
должилась без перебоев.

органиЗационные 
вопросы

8 сентября состоялись выбо-
ры депутатов Совета Заполярного 
района. Спустя месяц народные из-
бранники провели первую устано-
вочную сессию, на которой приняли 
ряд решений, в том числе об объяв-
лении конкурса на должность гла-
вы Заполярного района. Согласно 
условиям приём документов от кан-
дидатов длился до 6 ноября, после 

проверки поступивших бумаг пре-
тенденты на должность допускались 
или не допускались к следующему 
этапу конкурса – собеседованию. 
До определённого срока в адрес ко-
миссии поступило четыре заявле-
ния – от Андрея Юрьевича Мухина, 
Павла Александровича Масюкова, 
Надежды Леонидовны Михайло-
вой и Артура Эдуардовича Загито-
ва. Каждый претендент прошёл оба 
этапа согласования и был допущен 
до голосования на очередной сессии 
Совета Заполярного района.

иЗбрание состоялось
Второе заседание новоизбран-

ного созыва депутатов состоялось  
14 ноября. Повестка включила в себя 
12 вопросов, но пристальное вни-
мание тех, кто в этот день посетил 
сессию Совета, было направлено на 
первые два, посвящённые конкур-
сной комиссии и избранию главы 
района. 

Народные избранники приняли 
решение открытым голосованием, 

без лишних проволочек и споров они 
единогласно поддержали Надежду 
Леонидовну Михайлову. 

напутствия  
и благодарности

С избранием Надежду Михайлову 
поздравил уже бывший районный 
глава Виктор Ильин. На протяжении 
пяти лет два руководителя работали 
совместно, и, вспоминая пройден-
ный путь, оба отметили, что он был 
непростым, но эффективным и ре-
зультативным. Поддержали Надеж-
ду Леонидовну и присутствующие 
на заседании главы сельских посе-
лений Дмитрий Якубович, Леонтий 
Чупров, а также председатель ок-
ружного Собрания депутатов Алек-
сандр Чурсанов. 

Новоиспечённая глава в ответ-
ном слове отметила, что благодарит 
конкурсную комиссию и депутат- 
ский корпус за проявленное дове-
рие. Впереди ждёт пять лет упорного 
труда, направленного на повышение 
качества жизни сельчан. 

Пресс-служба администрации НАО

в нао продлят заморозку цен на авиабилеты  
по межмуниципальным маршрутам. об этом глава 
региона сообщил на оперативном совещании и поставил 
соответствующую задачу департаменту финансов  
и экономики нао. 

Губернатор отметил, что сто-
имость авиабилетов в АО «Нарь-
ян–Марский объединённый авиа-
отряд» не повышалась с 2022 года. 
В 2025 году по решению Юрия Без-
дудного она останется на прежнем 
уровне.

– По этому вопросу было много 
обращений от жителей сельских 
населённых пунктов. Будет абсо-
лютно правильным решением со-
хранить стоимость авиабилетов. 
Безусловно, дорожает стоимость 
самих вертолётов, топлива, горюче-
смазочных материалов – издержки 
Нарьян-Марского авиаотряда рас-
тут. Однако мы понимаем, что для 
жителей сёл малая авиация – это 
единственный способ добраться 
до Нарьян-Мара. Потому даю по-
ручение профильным ведомствам 
отработать механизм выделения 
дополнительной субсидии на эти 
авиарейсы. Цены на авиабилеты по 
местным линиям в 2025 году сохра-

ним на уровне 2022 года, – сказал 
губернатор.

Отметим, по прогнозным расчё-
там, окружная субсидия Нарьян-
Марскому авиаотряду на выполне-
ние рейсов по межмуниципальным 
маршрутам в 2024 году составит бо-
лее полумиллиарда рублей (600 млн 
рублей). Благодаря этому жители 
округа имеют возможность приоб-
ретать билеты по стоимости, в разы 
ниже необходимой для обеспечения 
расходов на полёт.

С учётом регулируемого тарифа 
стоимость билета для пассажира в 
среднем составляет 30% от реальной 
стоимости, остальные 70% пред- 
приятию возмещаются из бюджета 
округа.

Например, себестоимость рейса 
до Усть-Кары – почти 1,7 млн руб-
лей, стоимость перевозки пассажи-
ра – около 40 тысяч рублей. Благо-
даря окружным субсидиям билет до 
Усть-Кары стоит 11 190 рублей.

Для детей до 12 лет, молодёжи до 
23 лет и пенсионеров действует спе-
циальный тариф – скидка на субси-
дированный билет составляет 50%
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Мы вМесте

нао продолжает поМогать 
подшефноМу городу  
в Запорожской области

ПрАвовой ликбез 

совместно с региональным 
филиалом фонда «Защитники 
отечества» мы продолжаем 
публиковать ответы на вопросы, 
касающиеся поддержки участников 
и ветеранов сво, а также семей 
погибших бойцов. 

Вопрос:  С каких выплат участников 
СВО удерживаются алименты?

Ответ: В соответствии с Постановле-
нием Правительства РФ от 2 ноября 2021 г.  
№ 1908 удержание алиментов на несовер-
шеннолетних детей производится с денеж-
ного довольствия (денежного содержания), 
получаемого военнослужащими, в том чис-
ле с месячного оклада, в соответствии с при-
своенным воинским званием, месячного ок-
лада в соответствии с занимаемой воинской 
должностью, ежемесячных и иных дополни-
тельных выплат.

В письме Минобороны РФ от 21 сентября 
1996 г. № 180/3/362 содержится перечень 
дополнительных видов денежного довольс-
твия и других денежных выплат, не учиты-
ваемых при удержании алиментов с военно-
служащих. К числу таких дополнительных 
выплат относится:
• Единовременное пособие при заключе-

нии контракта о прохождении военной 
службы.

• Единовременное денежное вознагражде-
ние за окончание военно-учебных заве-
дений.

• Денежное вознаграждение за обнару-
жение, обезвреживание (уничтожение) 
взрывоопасных предметов.

• Денежное вознаграждение за несение ка-
раульной службы.

• Путевое довольствие, в том числе поле-
вые деньги.

• Премии, носящие единовременный харак-
тер, независимо от источника выплаты.

• Компенсационные выплаты за работу во 
вредных или экстремальных условиях, а 
также суммы, выплачиваемые гражда-
нам, подвергшимся воздействию радиа-
ции вследствие катастроф или аварий на 
АЭС, и в иных установленных законода-
тельством случаях.

• Денежные компенсации, выплачиваемые 
военнослужащим взамен натуральных 
видов обеспечения, за поднаём (наём) 
жилых помещений, а также в соответс-
твии с п. 4 статьи 16 Закона Российской 
Федерации «О статусе военнослужащих».

• Денежные суммы на первоначальное 
обзаведение хозяйством, получаемые в 
виде беспроцентной ссуды.

• Вознаграждение, выплачиваемое за изоб-
ретения и рационализаторские предло-
жения.

• Денежные суммы, выплачиваемые воен-
нослужащим из наградного фонда, фонда 
пособий и специального фонда защиты 
военнослужащих, а также других анало-
гичных фондов.

• Пособия по случаю рождения ребёнка, 
многодетным и одиноким матерям, на 
содержание несовершеннолетних детей 
в период розыска родителей, выплачи-
ваемые пенсионерам и инвалидам 1-й 
группы по уходу за ними, суммы, выпла-
чиваемые на дополнительное питание, 
санаторно-курортное лечение, на про-
тезирование потерпевших и на расходы 
по уходу за ними, в случаях причинения 
ущерба увечьем либо иным повреждени-
ем здоровья.

• Иные предусмотренные законодатель- 
ством выплаты, не носящие постоянного 
характера.

36 горстей ЗеМли
Анна Стукалюк, фото автора

состоялась официальная церемония наполнения 
муляжей патронов землёй, собранной с мест 
сражений великой отечественной войны. партнёры 
проекта «память земли» собрались в актовом 
зале администрации Заполярного района, чтобы 
вместе создать первые, неповторимые по своей 
уникальности, памятные предметы.

будеМ ПоМнить

Весной 2024 года инициати-
ва Совета Заполярного района, 
приуроченная к 80-летию По-
беды в Великой Отечественной 
войне, получила грантовую под-
держку от ПАО «ЛУКОЙЛ».

Проект обрёл официальное 
название «Память земли», и под 
его эгидой начались сбор необ-
ходимого материала и закупка 
муляжей патронов времён Ве-
ликой Отечественной. К удив-
лению кураторов проекта, к его 

реализации присоединилось 
гораздо большее количество 
участников и волонтёров. Из-
начально казалось, что землю 
в НАО будут привозить только 
местные жители. Но благодаря 
поддержке Общероссийского 
Движения Первых к сбору под-
ключились представители дру-
гих регионов. Они сами присы-
лали землю, писали сообщения 
в соцсетях и звонили органи-
заторам, обозначая, насколько 

проект важен, интересен и ну-
жен.

И вот апогей – собранный с  
36 мест сражений материал рас-
фасован по первым гильзам. Дан 
старт завершающей стадии ини-
циативы. Во время официальной 
церемонии более 30 человек на-
полнили гильзы и оставили их 
себе на память.

По ещё более 700 патронам 
предстоит расфасовать землю 
организаторам проекта. После 
того как компоновка будет за-
вершена, начнутся первые вру-
чения, приуроченные ко Дню 
Победы.

– Необходимо передать па-
мятные гильзы ветеранам, де-
тям войны, труженикам тыла, –  
объяснил руководитель проек-
та «Память земли» Виктор Иль-
ин. – Затем часть уйдёт нашим 
партнёрам: Движению Первых, 
окружному Совету ветеранов, 
обществу инвалидов, обществу 
пенсионеров. Каждый, кто по-
мог нам в реализации проекта, 
получит свой наполненный пат-
рон. Также землю мы передадим 
Нарьян-Марской и Мезенской 
епархии, чтобы заложить Холм 
памяти на территории храмового 
комплекса в посёлке Искателей.

Организаторы проекта бла-
годарят всех, кто откликнулся, 
каждого, кто помог в сборе и пе-
ресылке земли. Совместная ра-
бота привела к хорошему и види-
мому результату. Память земли 
будет хранить историю, которая 
сегодня так нуждается в нашей 
защите.

Пресс-служба администрации НАО

губернатор нао Юрий 
бездудный передал 
администрации  
каменки-днепровской 
резервные источники 
электроснабжения. городу, 
который ежедневно 
подвергается обстрелам 
украинских неонацистов,  
они жизненно необходимы –  
враг намеренно уничтожает 
инфраструктуру,  
разрушает электро-  
и газораспределительные 
станции.

Губернатор НАО посетил За-
порожскую область и оценил, 
как идёт восстановление под-
шефной Каменки-Днепровской. 
Город регулярно обстреливают 
ВСУ. Юрий Бездудный опубли-
ковал в своих социальных сетях 
фото одного из сотен поража- 
ющих элементов.

– Несмотря на то что линия 
боевого соприкосновения про-
ходит по окраине города, жизнь 

продолжается. Дети ходят в 
сады и школы, взрослые – на 
работу, обходя воронки от сна-
рядов. К прилётам дронов люди 
тоже привыкли – ежедневно 
здесь сбивают по 20–30 БПЛА, –  
отметил глава региона.

В городе на постоянной ос-
нове работает аварийно-вос-
становительная бригада НАО. 
Специалисты уже завершили 
ремонт водовода, ремонтируют 

Дом культуры и школу. Глава ре-
гиона передал муниципалитету 
резервные источники электро-
снабжения.

– Вместе с главой Каменско-
Днепровского муниципально-
го округа Натальей Ивановой 
проверили, как ведутся рабо-
ты, и пообщались с жителями.  
Север и юг вместе! Своих не 
бросаем! – подчеркнул Юрий 
Бездудный.
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о героях былых вреМён

будеМ ПоМнить

подъёМные после 
деМобилиЗации
Пресс-служба администрации Заполярного района

ноябрь и декабрь в нашем регионе – время возвращения 
солдат-срочников из армии. в связи  с этим напоминаем,  
что в администрации Заполярного района существует мера 
социальной поддержки для граждан, демобилизованных 
после прохождения военной службы по призыву  
в вооружённых силах российской федерации.

Одним из основных условий получения выплаты является регистра-
ция по месту жительства на территории Заполярного района на момент 
подачи заявления. Гражданам в течение шести месяцев с момента уволь-
нения в запас необходимо обратиться в администрацию Заполярного 
района с заявлением о получении выплаты.

Заявление можно подать через Госуслуги (при наличии подтверж-
дённой учётной записи ЕСИА) либо лично или через представителя (на  
основании доверенности) в администрацию Заполярного района по ад-
ресу: посёлок Искателей, улица Губкина, д. 10.

перечень необходимых документов (при личном обращении):
• паспорт;
• военный билет;
• СНИЛС;
• ИНН;
• банковские реквизиты.
Напомним, размер единовременной выплаты составляет 15 тысяч 

рублей. Телефон для справок 8 (81853) 4-81-40.

Вера Кобзарь, фото Жанны Воротниковой

20 ноября в ненецком автономном округе установлена 
важная дата – день памяти участников оленетранспортных 
батальонов в великой отечественной войне. торжественные 
митинги и образовательные мероприятия, посвящённые 
подвигу воинов-оленеводов, защитников советского 
Заполярья, состоялись в каждом муниципальном 
образовании региона. 

В Нарьян-Маре в морозный но-
ябрьский день жители и гости ок-
руга всех возрастов собрались у па-
мятника бойцам Оленной армии.  
В торжественном митинге приня-
ли участие представители органов 
государственной власти и местного 
самоуправления, общественных ор-
ганизаций, военнослужащие, вете-
раны боевых действий и специаль-

ной военной операции. Почётную 
караульную службу в униформе и с 
макетами стрелкового оружия 1941–
1945 годов несли юные патриоты из 
движения «Гвардейская смена».

Почтили память воинов-зем-
ляков глава района Надежда Ми-
хайлова, депутаты и председатель 
районного Совета Людмила При-
луцкая. От лица органов местного 

социнфо

поМощь бойцаМ сво
Пресс-служба администрации НАО

в нао нуждающиеся участники специальной военной  
операции в первоочередном порядке включены в систему 
долговременного ухода.

самоуправления они обратились к 
землякам. 

– Как рассказывает история,  
20 ноября 1941 года было издано  
секретное постановление Государст- 
венного Комитета Обороны СССР о 
мобилизации оленей, оленьих упря-
жек и оленеводов для Карельского 
фронта. Из Ненецкого округа ушли 
на фронт шестьсот мужчин, было от-
правлено шесть тысяч оленей. Судь-
ба большинства оленеводов и их вер-
ных помощников была трагичной. 

Каждый год мы отдаём дань па-
мяти тем, кто ценой своей жизни 
внёс свой вклад в Великую Победу. 
20 ноября жители округа приходят к 
памятнику, установленному в честь 
участников оленетранспортных 
эшелонов. Многие десятки семей 

хранят память об отцах, дедах и пра-
дедах, которые воевали в Карелии и 
под Мурманском. С помощью оле-
ней они спасали тысячи раненых, 
подвозили провиант и боеприпасы, 
участвовали в разведывательных и 
диверсионных операциях.

Мы гордимся нашими земляка-
ми, помним о них – солдатах Вели-
кой Отечественной войны. В наших 
силах сохранить славное историчес-
кое прошлое и приумножать подвиги 
предков созидательными и добрыми 
делами, направленными на развитие 
и расцвет нашего округа и страны!

СпраВОчнО. В Нарьян-Маре в 
2012 году был установлен памят-
ник Подвигу участников оленетран-
спортных батальонов в годы Вели-
кой Отечественной войны, в 2013-м 
был учреждён День памяти, кото-
рый отмечается 20 ноября ежегод-
но. 

Распространить действие прези-
дентской программы на бойцов, ко-
торые получили увечья во время вы-
полнения задач специальной воен-
ной операции, поручил губернатор 
НАО Юрий Бездудный. Задачу глава 
региона поставил ранее Департа-
менту здравоохранения, труда и со-
циальной защиты населения. О её 
выполнении исполняющий обязан-
ности руководителя ведомства Пётр 
Лудников сообщил на еженедельном 
оперативном совещании. 

Пилотный проект по внедрению 
системы долговременного ухода за 
пожилыми людьми и инвалидами 
был запущен в Ненецком автоном-
ном округе в сентябре 2023 года. 
Эту программу ранее инициировал 
президент Владимир Путин. Глава 
региона Юрий Бездудный поручил 
включить в неё нуждающихся в ухо-
де участников СВО.

– В прошлом году мы с вами на-
чали оказывать системную помощь 
инвалидам и людям преклонного 
возраста. И когда запускали эту про-
грамму, туда не попали ребята, ко-
торые вернулись с СВО и получили 
увечья. А им необходима помощь.  
В связи с этим давал поручение вос-
становить справедливость и вклю-
чить в программу наших парней, ко-
торые вернулись домой. Пётр Алек-
сандрович, что сделано и можем ли 
мы сейчас в полной мере оказывать 
такого рода помощь нашим бой- 
цам? – обратился Юрий Бездудный  

к исполняющему обязанности ру-
ководителя профильного департа- 
мента.

Как сообщил Пётр Лудников, в 
настоящее время на обслуживании 
в рамках системы долговременного 
ухода состоит 66 человек. 

– Долговременный уход – это спо-
соб предоставления необходимой 
помощи гражданам пожилого воз-
раста и инвалидам, позволяющий 
поддерживать их здоровье, функ-
циональность, социальные связи, 
интерес к жизни. По вашему поруче-
нию мы добавили в перечень полу-
чателей услуг жителей округа, кото-
рые возвращаются из зоны проведе-
ния специальной военной операции 
и в ходе выполнения боевых задач 
утратили своё здоровье. На сегод-
няшний день у нас долговременный 
уход уже получает один участник 
СВО, который проживает в посёл-
ке Красное. За ним закреплён соот- 
ветствующий работник, который 
систематически оказывает ему в те-
чение дня необходимую социальную 
помощь. В целом мы хотим под эту 
систему взять шесть человек. В этом 
вопросе ведётся плотная работа с 
фондом «Защитники Отечества», –  
доложил Пётр Лудников.

Он добавил, что по поручению гу-
бернатора была проведена работа по 
выделению дополнительного финан-
сирования из федерального бюджета 
на реализацию программы. Региону 
выделено ещё почти 6 млн рублей, 

что составляет 40% от изначально 
планируемой суммы. Эти деньги бу-
дут направлены на заработную пла-
ту помощникам по уходу, в которую 
также включены коэффициенты и 
процентные надбавки за стаж рабо-
ты в районах Крайнего Севера.

– Немаловажно, что к этой ра-
боте мы привлекаем не только со-
циальных работников, которые 
осуществляют свою деятельность 
в Комплексном центре социально-
го обслуживания населения, но и 
родственников. Их мы обучаем на 
базе Нарьян-Марского социально-

гуманитарного колледжа. И это уже 
даёт результаты. Из тех 66 граждан, 
которые у нас находятся в системе 
долговременного ухода, за 45 людь-
ми уже ухаживают их родственники. 
С ними заключены договоры, по ко-
торым они получат денежное возна-
граждение, – сказал Пётр Лудников.

Юрий Бездудный отметил пра-
вильность и эффективность данного 
решения. По словам губернатора, 
только родные и близкие люди смо-
гут осуществлять должный уход за 
человеком, который нуждается в по-
мощи.
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Золотые годы лЮбви
Ирина Муляк, фото из архива героев

Мы уже писали, что семья Марковых из села ома победила 
во всероссийском конкурсе «семья года – 2024» в номинации 
«Золотая семья». корреспондент газеты «Заполярный 
вестник+» познакомился с парой лично и узнал, в чём же 
заключается залог крепкого супружеского союза.  

Александр Елисеевич и Оксана 
Васильевна вместе уже 41 год, в ат-
мосфере тёплой семейной идиллии 
воспитали четверых детей. Оба они 
родились в Оме с разницей девять с 
половиной лет, поэтому вполне мог-
ли пойти разными дорогами жизни. 
Однако волею случая две судьбы 
сплелись воедино. 

начало всех начал
Оксана Васильевна появилась на 

свет в простой рабочей семье штука-
турщицы и токаря. Когда ей испол-
нилось 13 лет, полноценное, счаст-
ливое детство вмиг оборвала смерть 
матери. На воспитание Оксану взя-
ли бабушка Глафира Степановна 
Белугина и тётя Полина Артемьевна 
Шарина. После окончания школы 
девушка прошла фабрично-завод-
ское обучение в Прибалтике. От-
работав год сновальщицей второго 
разряда, Оксана приехала в отпуск 
и осталась, испугавшись за здоровье 
бабушки. 

Александр Елисеевич вырос в 
многодетной семье. Родители с утра 
до вечера трудились: мать – дояркой, 
отец – рыбаком. На плечи старшего 
сына выпало много забот по воспи-
танию четверых младших братьев и 
сестёр, ведению домашнего подсоб-
ного хозяйства. Жизненные обстоя- 
тельства заставляли Александра с 
раннего возраста проявлять насто- 
ящие мужские качества – ответст- 
венность и трудолюбие.

Свою будущую жену Александр 
заприметил на гостевых посиделках 
9 мая 1982 года. В высокой, статной 
девушке он сразу узнал девчушку-
подростка, которая несколько лет 
назад трудилась на сенокосе нарав-
не со взрослыми. Тем же вечером па-
рень пригласил её на танцы. А уже 
через год молодые люди сыграли 
свадьбу.

– Бабушка и тётя с лихвой заме-
нили родителей: я росла в заботе и 
ласке. Благодаря им научилась вы-
шивать, вязать, шить из меха, даже 
подшивать валенки, интерес к ру-
коделию привила своим дочерям, –  
рассказывает Оксана Васильевна. – 
В душе я всегда мечтала о собствен-
ной большой дружной семье. Никог-
да не понимала и не пойму женщин, 
которые не хотят рожать, то есть не 

желают исполнить своё предназна-
чение – подарить новую жизнь, а 
хотят бездетным человеком пройти 
по земле просто тенью. Мне, напри-
мер, даже четверых детей мало, –  
делится героиня. – Не скрою, растить 
детей, особенно первенцев, было 
очень трудно. Я работала нянечкой. 
Должность не давала привилегий на 
внеочередное устройство ребят в де-
тский сад. Помочь было особо неко-
му, все работали. Муж на колхозном 
тракторе трудился в поле, а нагру-
жать хлопотами пожилую, на тот мо-
мент уже хворую, бабушку часто не 
могла. Бывало, приходилось остав-
лять малышей в кроватке с бутылоч-
ками и проверять в течение смены 
набегами. С дочками было полегче, 
с ними нянчились подросшие маль-
чишки. Все трудности материнства 
преодолимы. 

правила воспитания
Марковы уверены: совместный 

досуг играет важную роль в воспита-
нии детей.

– Отпуска мы проводили только 
на природе. С мужем строили ры-
бацкие избушки, в марте–апреле 
завозили провизию, а летом шли 
налегке вместе с ребятами, делая 
привалы у костра. Зачем нам берег 
турецкий? Здесь хочешь – купайся 
в озёрах, загорай, а хочешь – лови 
рыбу и катайся на лодочке. Зимой, 
в непогоду проводили время за об-
щим чтением книг, просмотром 
советских фильмов и сказок, про-
слушиванием песен. Огромная ви-
деотека хранится до сих пор, теперь 
её с удовольствием включают наши 
восемь внучат, когда приезжают в 
гости из города. Самому старше-
му 17 лет, младшей внучке годик, –  
рассказывает Оксана Васильевна. –  
Я являюсь ветераном хора «Омча-
ночка», посещаю любительское объ-
единение чтецов «Художественное 
слово», и детей всегда старались 
привлекать к участию в школьных 
и сельских мероприятиях. Касаемо 
приучения к труду, никого из ребят 
не заставляли – деревенская жизнь 
сама всему научила. Считаю обыч-
ным делом, что сыновья помогают 
отцу в хозяйских делах, ходят на ко-
лонку за водой, прибирают двор, а 
дочери хлопочут на кухне и по дому. 

Дети и сейчас подбирают отпуска 
так, чтобы помочь нам посадить или 
убрать грядки. 

В начале 2000-х сыновья-погод-
ки по очереди поступили в учебные 
заведения Архангельска. Расходы 
семейного бюджета выросли в разы, 
супруги Марковы брались за любую 
подработку. 

– Билет в одну сторону стоил тог-
да четыре тысячи рублей, я получала 
зарплату полторы тысячи. В колхозе 
мужу выдавали зарплату продукта-
ми, часть из них продавали, чтобы 
отправлять деньги своим студентам. 
Потом уехали учиться дочки. Тогда, 
помимо основной работы, я подра-
батывала у коммерсантов, продава-
ла картошку со своего огорода, сда-
вала морошку, – вспоминает трудное 
время собеседница. – Я считаю, что  
целью родителей должно быть пре-
жде всего образование детей, по- 
этому мы с мужем много работали, 
чтобы всех обязательно выучить. 
Трудовой стаж Александра Елисе-
евича почти полвека, мой в садике 
около сорока лет, оба являемся вете-
ранами труда на региональном и фе-
деральном уровне. Зато теперь наши 
дети уверенно стоят на ногах. Стар-
ший, Сергей закончил универси-
тет, аспирантуру, школу милиции, 
сейчас учится в Академии управле-
ния МВД России, служит в органах 
в звании майора. Виктор выучился 
на бухгалтера, потом товароведа, 
окончил Московский институт биз-
неса и управления, является дирек-
тором телефонной компании. Дочь 
Ульяна по первой специальности 
судоводитель, окончила колледж и 
морскую академию, потом захотела 
стать учителем русского и литерату-
ры, отучилась в Новосибирском пе-
дагогическом университете, на дан-
ный момент – в декретном отпуске. 

Младшая, Александра – врач-тера-
певт, окончила Северный государ- 
ственный медицинский универси-
тет, сейчас поступила в ординату- 
ру, – с гордостью рассказывает об  
успехах детей Оксана Васильевна. 

сеМья года
С первых дней совместной жиз-

ни Александр Елисеевич и Оксана 
Васильевна строили отношения на 
любви, взаимопонимании, доверии 
и уважении, именно это позволило 
им создать крепкий союз, стать зо-
лотой семьёй России. 

– Предложение поучаствовать в 
конкурсе «Семья года» получили от 
руководства местного Дома культу-
ры. Посоветовавшись, согласились. 
Рассчитывали только на региональ-
ный этап. Не могли даже предста-
вить, что окажемся в числе победите-
лей среди более одиннадцати тысяч 
участников со всей России. Конечно, 
стоять на сцене Государственного 
Кремлёвского дворца было приятно 
и очень волнительно, – делится Ок-
сана Маркова. – Нам также предста-
вилась возможность поучаствовать 
в шестом Демографическом форуме 
«Родительский совет», который про-
шёл в Московском дворце пионеров. 
За круглым столом обсуждались 
вопросы воспитания подрастающе-
го поколения в многодетных семьях, 
поделились своим опытом. Со мно-
гими конкурсантами сдружились 
и по сей день общаемся в телеграм-
канале. Думаю, такие форумы необ-
ходимо проводить чаще, особенно в 
нынешний сложный период. Важно 
рассказывать молодёжи об искон-
но русских традициях, ценностях  
семьи и брака, а также о потребно- 
сти человека в чувствах материн- 
ства и отцовства, ведь дети – это  
будущее нашей страны.
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новые творческие высоты

ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда Заполярного района  
с юбилейным днём рождения в ноябре 2024 года

Николая Сидоровича Дуркина 
Валентина Григорьевича Золотых 
Николая Викторовича Канюкова 
Валентину Александровну Карманову
Серафиму Алексеевну Кокину 
Валентину Петровну Кук
Наталью Евгеньевну Кучину
Людмилу Алексеевну Кыркунову 
Капитолину Артемьевну Ледкову 
Владимира Владимировича Марьяна 
Бориса Александровича Москвичёва 

Нину Фёдоровну Новосёлову
Галину Александровну  
Окладникову
Нину Алексеевну Олефиренко
Сергея Николаевича Палачева
Маланью Николаевну Панькову
Александра Валентиновича  
Пономарёва 
Валерия Николаевича Протасова
Нину Александровну Протасову
Энгельса Степановича Протопопова 

Светлану Алексеевну Ребенок 
Михаила Константиновича 
Рочева 
Полину Викторовну Савченко
Сергея Александровича  
Саламатова 
Галину Герасимовну Сенчукову 
Нину Васильевну Скворцову
Юрия Сергеевича Сулентьева 
Людмилу Захаровну Тропину 
Михаила Павловича Хозяинова 
Веру Николаевну Шайтонову 
Нину Александровну Юсупову 

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда  
т. н. орлова 

Римму Алексеевну Ануфриеву 
Александра Петровича Артеева 
Елену Юрьевну Безумову
Инну Алексеевну Белошицкую
Александра Ивановича Беляева 
Любовь Григорьевну Бобко
Светлану Николаевну Бобрикову 
Ольгу Васильевну Бокареву
Якова Ивановича Борисова
Елену Алексеевну Булыгину
Вертолину Рудольфовну Валей 
Валентину Николаевну Вылку 
Александру Петровну Дитятеву 

культурА

Ирина Муляк, фото предоставлено фольклорным коллективом «Чёйно бат»

в первых числах ноября в архангельске впервые состоялась хоровая ассамблея  
«поём северным хором». участниками стали представители арктических территорий 
из архангельской и Мурманской областей, карелии, красноярского края, ненецкого 
и чукотского автономных округов, в общей сложности 14 песенных коллективов. 
организатором ассамблеи при поддержке Министерства культуры рф выступил 
государственный академический северный русский народный хор. 

Ненецкий автономный округ 
представил молодёжный фольклор-
ный коллектив «Чёйно бат» из села 
Тельвиска. 

– Летом в онлайн-формате мы 
отослали на конкурс пять компози-
ций. Две из репертуара современ-
ных фолк-групп и три старинные 
народные песни в новой аранжиров-
ке местного музыканта Игоря Саба-
товича: «Шла я полюшком широ-
ким», взятую из Пинежского района 
и хранящуюся в музее «Кижи», а так-
же «Я косила вниз Печоры по реке» 
и «Как вечор, моя милая?», которые 
исполнялись в сёлах Нижнепечорья. 
Для нас стало приятной неожидан-
ностью, что жюри, состоящее из из 
мэтров хорового искусства, высоко 
оценило наши работы и пригласи-
ло нас на ассамблею, – рассказала  
художественный руководитель ан-
самбля Анастасия Шатровская.

Во втором туре хорового конкур-
са в столице Поморья конкурсанты 
демонстрировали мастерство в трёх 
номинациях: академический, эст- 
радный и народный вокал. Среди 
любительских составов молодёжный 

фольклорный коллектив «Чёйно бат» 
стал дипломантом первой степени. 

– Нашими конкурентами были 
хоры филармоний, музыкальных 
учебных заведений, количество 
участников в одном коллективе дохо-
дило до тридцати человек. Нас всего 
семеро. «Чёйно бат» самодеятельный 
ансамбль и достаточно молодой – су-
ществует пять лет, я считаю достиг-
нутый результат достойным. Мы 
единственные, кто исполнял фольк- 
лор в современной манере, на на-
ших песнях публика заметно ожив-
лялась, из зала раздавалось «браво!», 
что, конечно, воодушевляет, – поде-
лилась впечатлениями Анастасия 
Шатровская. – В качестве худрука я 
посетила мастер-класс, на котором 
познакомилась с членами жюри.  
Я получила полезные рекомендации 
от художественных руководителей 
Архангельского Северного русского 
народного хора, профессора Россий-
ской академии музыки имени Гнеси-
ных, заслуженной артистки России 
Светланы Игнатьевой, а также от 
группы «Калина фолк», композитора 
Елены Комаровой. Рекомендациями 

также поделились и другие специ-
алисты, среди которых наша зем-
лячка из деревни Макарово Наталья 
Грибова, она уже 20 лет поёт в ар-
хангельском Северном хоре! Любой 
конкурс, поездка за пределы окру-
га даёт нам возможность сравнить, 
оценить собственный уровень под-
готовки, чтобы развиваться дальше 
и брать новые творческие высоты.

локальность  традиций
Вместе с «Чёйно бат» в ассамблее 

активное участие приняла дирек-
тор Социально-культурного центра 
«Престиж», заслуженный работник 
культуры РФ Галина Дуркина.

– Насыщенная трёхдневная про-
грамма проходила одновременно 
на площадках Архангельска и Ново- 
двинска. Побывать на таком масш-
табном мероприятии с мастер-клас-
сами, конференциями, концертами, 
где можно получить колоссальный 
багаж знаний от маститых хорови-
ков, – настоящая удача не только для 
исполнителей, но и руководителей 
хоровых коллективов. Сама, будучи 
больше полувека в культуре, всегда 

стараюсь плодотворно провести вре-
мя в поездках – пообщаться с колле-
гами, обменяться практическими 
навыками, наладить сотрудничест-
во, показать творчество тельвисоч-
ных артистов. И на этот раз, помимо 
основных концертов, «Чёйно бат» с 
сольной программой выступил в Ло-
моносовском дворце культуры, хол-
могорском Центре культуры «Дви-
на» и специальной коррекционной 
школе № 31, – рассказывает Галина 
Александровна. – После ассамблеи 
хочется порадоваться за русское на-
родно-певческое исполнительство. 
Но всё же моё мнение: нужно брать и 
сохранять песенный репертуар, ха-
рактерный для своего региона, что 
будет являться своеобразной изю-
минкой ансамблей. 

Заключительным аккордом про-
екта «Поём северным хором» стал 
гала-концерт коллективов аркти-
ческих территорий России на сцене 
Архангельского драмтеатра имени 
М. В. Ломоносова, в финале которого 
многоголосьем хрустальных голосов 
артисты вместе со зрителями спели 
песню Шамана «Я русский».

доброе  дело
Ирина Муляк

в посёлке красное провели целую спасательную операцию, 
чтобы помочь оставшемуся без сородичей лебедёнку.

Это интересно

Как рассказал глава Приморско-
Куйского сельсовета Леонтий Чуп-
ров, в последние годы озёра вокруг 
посёлка Красное стали излюблен-
ным местом остановки грациозных 
птиц во время миграции на юг. По-
запрошлой осенью там также оби-
тали лебёдушка с детёнышем. С на-
ступлением морозов семья покину-
ла своё пристанище, но в этом году 
финал похожей истории оказался 
иным.

– В начале ноября близ посёлка 
красновчане заметили одиноко пла-
вающего птенца лебедя. Неделю на-
селение с любопытством наблюдало 
за попытками малыша взлететь. 

Когда обессиленная птица уже с тру-
дом передвигалась по замёрзшему 
водоёму, обеспокоенные неравно-
душные жители начали обращаться 
за помощью в разные инстанции, 
экологические организации. В ито-
ге решение по оперативному спасе-
нию птенца пришлось принимать 
на муниципальном уровне, – рас-
сказывает глава сельсовета Леонтий 
Чупров. – Пятеро мужчин, применив 
свои охотничьи навыки, поймали 
бедолагу и определили в гараж. За 
два часа малец отогрелся, сразу по-
казал отменный аппетит, с удоволь-
ствием искупался в железной ванне, 
а уже к вечеру начал откликаться 

на имя Кеша. Далее началась эпо-
пея по его дальнейшей пристройке. 
Обзванивали и предлагали многим, 
несколько желающих нашлось, но 
предложенные условия содержания 
для дикой птицы не подходили. Как 
это часто бывает, сработал эффект 
сарафанного радио. Так пернатого 
с радостью взял уроженец Красного, 
ныне горожанин Валерий Фёдоро-
вич Безумов. В своё время он разво-
дил домашних гусей, поэтому у него 
есть тёплое хозяйственное помеще-
ние с постоянным доступом воды и 
даже пруд на улице. Уверен, с таким 
опытным хозяином Кеша обязатель-
но превратится во взрослого краси-
вого белокрылого лебедя.

Начальник отдела экологическо-
го просвещения, информационного 
обеспечения и туризма заповедника 
«Ненецкий» Юлия Леонова связыва-
ет сложившуюся ситуацию с затяж-
ной весной в округе.

– В этом году места гнездования 
оказались под снегом к моменту при-
лёта мигрирующих птиц. В резуль-
тате многие водоплавающие и око-
ловодные птицы поздно вывели по-
томство или вовсе остались без него. 
Судя по небольшому размеру птенца, 
это краснокнижный малый, или тун-
дровый, лебедь. В ненецкой тундре 
этот вид проводит около 150 дней.  
За это время птицам необходимо ус-
пешно гнездиться, обучить птенцов 
летать и накопить силы для перелё-
та. Обычно малыши вылупляются  
с 1 по 5 июля и встают на крыло при-
мерно в три месяца. Скорее всего, 
этот лебедёнок появился гораздо поз-
днее. Обычно взрослые особи макси-
мально долго ждут, так как холода им 
не страшны. Однако если среда оби-
тания становится некомфортной и 
не хватает пищи, то стая улетает. Ви-
димо, родители, осознавая это, были 
вынуждены оставить птенца – таков 
закон природы.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

сПорт 
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победа в спорте – победа над собой
Ирина Муляк

очередную россыпь медалей окружные спортсмены 
привезли с кубка россии и всероссийских соревнований 
«Юность россии» по тхэквондо гтф.  состязания проходили  
с 6 по 11 ноября в новосибирске.

Турнир собрал более полутора 
тысяч сильнейших тхэквондистов 
из 47 субъектов страны. Традицион-
но сборную Ненецкого автономного 
округа представляли воспитанники 
Спортивной школы олимпийского 
резерва «Труд». Яркие баталии ко-
рейского боевого искусства развора-
чивались в Ледовом дворце спорта 
«Сибирь». Борьба за награды велась 
на восьми коврах (даянгах) в режиме 
нон-стоп с утра до вечера, что гово-
рит о масштабности состязаний. 

Из двенадцати юных земляков 
места на пьедестале завоевали чет-
веро. На Кубке России в возрастной 
категории 18 лет и старше у Дарьи 
Тойгузиной серебро в хьёнгах (фор-
мальных комплексах), золото – в си-
ловом разбивании.

В первенстве России среди де-
вушек–обладательниц чёрных поя-
сов первого дана Елизавета Бякина 
взяла золото в дисциплине «хьёнги». 
Роман Коткин среди юниоров 10– 
11 лет завоевал бронзовую награду 
по хьёнгам среди обладателей синих, 
синих с красной полосой поясов и 
две золотые медали в поединках (до 
38 кг) и дисциплине «стоп-балл». На 
Фестивале цветных поясов Анжели-
ка Захарчук в возрастной категории 
8–9 лет заняла третье место в хъён-
гах и стоп-балле.  

– Мы прилетели в Новосибирск  
5 ноября, через день начались со-

ревнования. Четырёхчасовая раз-
ница во времени ощутимо сказалась 
на самочувствии детей. Думаю, и 
по этой причине шестеро наших 
спортсменов завоевали самые обид-
ные четвёртые места, совсем немно-
го недотянув до призёров. В любом 
случае все молодцы, выкладыва-
лись по максимуму, – выразил своё 
мнение тренер СШОР «Труд» Влади-
мир Крупа. – Мастер спорта Дарья 
Тойгузина впервые участвовала в 
разбивании досок. Одним ударом 
руки нужно было сломать две дере-
вянные плашки толщиной три сан-
тиметра. Для одной из конкуренток 
попытка оказалась неудачной, и она 
выбыла из борьбы. Согласно пра-
вилам Даша с другой спортсменкой 
разбивали уже по одной доске. Обе 
с задачей справились, но поскольку 
Дарья легче по весу, ей присудили 
победу. 

– Очень доволен результатами 
воспитанников, – похвалил спортс- 
менов тренер по тхэквондо СШОР 
«Труд» Андрей Ардеев. – Елизавета 
Бякина трудолюбивая девушка. Два 
года назад на Кубке России в Самаре 
она заняла первое место по поедин-
кам, тем самым выполнив норматив 
кандидата в мастера спорта, на этом 
первенстве своё звание подтверди-
ла. Роман Коткин занимается у меня 
четвёртый год, показывает неверо-
ятный прогресс. Завоёванная в мае 

бронзовая медаль на первенстве в 
Казани дала ему возможность высту-
пить в составе юниорской сборной 
России на Международном турнире 
в Узбекистане, оттуда Рома привёз 
пять медалей – по две золотые и се-
ребряные, одну бронзу. Теперь на-
градную копилку пополнили ещё три 
со Всероссийского первенства.

Андрей Иванович отметил, что 
конкуренция высокая, учитывая, 
что в России более 80 федераций по 
тхэквондо, в краевых и областных 
занимается до нескольких тысяч че-
ловек, из которых для участия в со-
стязаниях отбираются сильнейшие. 

– Не понаслышке знаю, в регио-
нах дети с шести лет до 20 раз в год 
выезжают на различные соревно-
вания между городами, федераци-
ями как по тхэквондо, так и другим 
видам единоборств. С точки зрения 
логистики и стоимости авиабилетов 

наши воспитанники не имеют та-
кой возможности, хотя в НАО соци-
альная поддержка Федерации тхэк-
вондо весомая. Мы, тренеры, видим 
уровень иногородних спортсменов 
и понимаем, как сложно даются по- 
единки, поэтому для нас каждый, 
кто представляет на ринге Ненец-
кий автономный округ, изначально 
уже победитель, – подчеркнул Анд-
рей Ардеев. – Спорт – это тяжёлый 
труд, где ключом к выдающимся 
результатам является дисциплина. 
Через борьбу с самим собой, преодо-
ление лени, страха перед соперни-
ком, боли от физических нагрузок 
с ранних лет формируются бойцов-
ский характер, сила духа, эмоцио-
нальная стойкость, целеустремлён-
ность – все те качества, которые, 
безусловно, помогут подрастаю-
щим спортсменам на разных этапах  
жизни.

итоги кубка россии  
по северноМу МногоборьЮ
Полина Григорьева

кубок россии по северному 
многоборью разыграли  
в сыктывкаре.  
в соревнованиях приняли 
участие спортсмены  
из одиннадцати регионов,  
в том числе из ненецкого 
автономного округа.  
нао представили  
12 многоборцев.

Сильнейшие спортсмены стра-
ны традиционно состязались в пяти 
дисциплинах: тройном прыжке с 
отталкиванием двумя ногами, беге 
с палкой, метании топора на даль-
ность, метании тынзяна на хорей и 
в прыжках через нарты. 

Представители нашего региона 
выступили очень достойно – в ко-

пилке сборной НАО четыре медали. 
Лучший результат в беге с палкой 
по пересечённой местности показал 
Денис Талеев, вторым пришёл Ар-
тём Латышев. Мила Корзова и Ма-
рия Кропотина выиграли серебро и 
бронзу в дисциплине «метание спор-
тивного топора на дальность».

Кроме того, Виталий Ванюта, 
Вячеслав Артеев и Диана Ванюта 
выполнили норматив кандидата в 
мастера спорта. Мила Корзова стала 
мастером спорта.

В общекомандном зачёте Кубок 
России выиграла сборная Ямало-Не-
нецкого АО. На втором месте команда 
ХМАО–Югра, замкнули тройку спорт-
смены Республики Саха (Якутия). 
Сборная НАО заняла 4-е место.

Обеспечение участия спортив-
ной сборной команды Ненецкого ав-

тономного округа по северному мно-
гоборью в Кубке России осуществ- 
лялось ГБУ ДО НАО «СШОР «Труд» в 
рамках исполнения государствен-
ного задания.

ГБУ До нао «сШор «труд»  
ведёт набор детей от 10 до 1� лет  

в спортивную секцию  
по северному многоборью

тренер – мастер спорта россии  
антон алексеевич латышев
телефон 8-911-65-06-252


